

# EL CORREO

ABOXXI

Los precios de los papeles anticipados. Madrid, 100 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Anillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 19 de Septiembre de 1900

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.435

## CARESTÍA DEL CARBÓN

### Opiniones de Leroy-Beaulieu

La crisis carbonera se deja sentir con intensidad en todos los grandes países industriales. Puede afirmarse que la cuestión negra disputa la actualidad a la cuestión amarilla.

Hasta ahora el gran público miraba con indiferencia el asunto, porque ignoraba los peligros que le amenazan; pero la proximidad del invierno, que según todos los anuncios será riguroso en extremo, y la probabilidad de que escasee el combustible, han hecho fijar la atención de todo el mundo en el problema.

La hulla, que sirve para la calefacción de las casas, para alimentar los hornos de los buques de vapor, de las locomotoras y de las fábricas, para la extracción del gas del alumbrado y para otras muchas aplicaciones, aumenta de precio sin cesar y su producción parece decrecer.

La tonelada de carbón ordinario, que se pagaba el año pasado á cuarenta y cinco francos, ha aumentado su precio hasta sesenta.

Los economistas esperaban un alza, ya que las recientes huelgas han disminuido la producción de carbón, mientras la guerra de los Estados Unidos, la del Transvaal y la expedición de China han aumentado el consumo en gran escala; pero no creían que la crisis llegase á ser tan aguda en poco tiempo.

Alemania, que posee un yacimiento hullero importantísimo en Westfalia, no ha podido escapar á esa crisis. La escasez del carbón resulta una calamidad para su industria metalúrgica, tan importante.

Bélgica, el país carbonífero por excelencia, no produce lo suficiente para su consumo, y se ve obligado á hacer compras en los grandes mercados europeos.

Inglaterra, por fin, que abastecía de hulla al mundo entero, ha tenido que tratar también con la América, hecho sin precedente en la historia industrial. El *steamer* americano *Queenstowood* ha desembarcado en los docks Victoria, de Londres, un cargamento de 4.000 toneladas de carbón de Filadelfia. El problema se complica, contribuyendo á ello el hecho de que los mineros americanos se hayan declarado en huelga hace pocos días.

M. Leroy-Beaulieu, el célebre economista, ha publicado hace algunas semanas en el periódico *«Economiste français»*, que él dirige, una serie de artículos en que trata de tan importante cuestión. Refiriéndose á las causas del encarecimiento de la hulla, escribe M. Leroy-Beaulieu:

«Por un lado, las huelgas de las minas, el alza de los salarios, las reducciones de las horas de trabajo, y sobre todo, según los periódicos especialistas ingleses, el menor entusiasmo de los obreros, ya que con menos esfuerzo ganan tanto como antes trabajando más; hé aquí las causas en lo que respecta á la producción.

La insuficiencia de los medios de transporte actuales en todos los países, el alza considerable del transporte marítimo, á consecuencia del acaparamiento de una enorme parte de la flota comercial por el Almirantazgo inglés, para la guerra sud-africana; hé aquí las causas en cuanto á la circulación.

Y en fin, por lo que se refiere al consumo, el desarrollo de las industrias metalúrgicas para la construcción de acorazados y armamentos diversos, la actividad de las construcciones civiles y el empleo creciente del hierro, son las causas de la crisis.»

Según el economista citado, la industria sufre una crisis de poca duración. Las estadísticas registran casos análogos. En 1874-75 las estadísticas belgas nos dicen que el valor de la tonelada de carbón en la mina, era de 15 francos; en 1880, bajó á 10 francos, y á 8'80 francos en 1885; en 1890 subió el precio á 13'18, para descender á 9'45 en 1895-96, y desde entonces se inició el alza.

Debe añadirse que las entrañas del mundo encierran aún inmensa riqueza de carbón. Se explotan hoy día 100.000 kilómetros cuadrados de minas próximamente, que bastarían para satisfacer las necesidades del mundo en un periodo de más de ciento veinticinco años, y aún quedan sin explotar minas en una extensión veinte veces mayor.

Véase esta curiosa estadística de los yacimientos hulleros reconocidos en los

países donde se han hecho estas investigaciones.

Están sin explotar todavía, prescindiendo de África:

	Kilómetros cuadrados
En China.....	800.000
Estados Unidos.....	517.000
Canadá.....	168.340
Indias Inglesas.....	91.940
Nueva Gales del Sur.....	62.160
Rusia europea.....	51.810
Inglaterra é Irlanda.....	30.820
Japón.....	12.950
Francia.....	5.836
Austria-Hungria.....	4.636
Alemania.....	4.584
Bélgica.....	1.320

Total..... 1.555.630

Es decir, más de millón y medio de kilómetros cuadrados de carbón se hallan almacenados para las futuras necesidades de la humanidad.

Al ver el precedente estado, compréndese que el equilibrio del mercado hullero ha de modificarse completamente. La supremacía de Inglaterra como país productor de carbón, está en peligro. Para no citar más que un hecho, *«El Economist de Londres»*, en un artículo consagrado á la concurrencia del carbón americano, lamenta que la hulla expedida desde los Estados Unidos á Italia resulte más económica en 10 francos que la inglesa, no obstante la diferencia de precios en los transportes.

Para concluir: M. Leroy-Beaulieu tranquiliza á los alarmistas, asegurando que aunque hubiera un consumo doble del actual, existe carbón para más de mil años. De manera que, limitándose su gasto por los perfeccionamientos que la ciencia introduce incesantemente en las máquinas, por la competencia de la electricidad, del petróleo, del acetileno, etc., es seguro que jamás faltará combustible.

Respecto á la crisis actual, afirma el ilustre economista «que no tendrá más duración que las crisis de 1874-75 y 1890-91, si bien no es probable que luego descienda el precio del carbón tanto como en 1895-96.»

## LA REBELION EN CHINA

### En socorro de los cristianos indigenas.

Londres 12.—Se ha recibido el siguiente despacho:

Pekin 12.—Un destacamento de caballería americana saldrá mañana para el Nordeste, con objeto de libertar á los cristianos indigenas que se hallan en poder de los boxers.

### La residencia del Emperador

Berlin 12.—Se ha recibido un despacho de Shanghai, diciendo que las tropas procedentes de diferentes puntos de China se dirigen á Singan Fort, que va á ser probablemente la residencia del Emperador.

### El generalísimo de los aliados

Hong-Kong 12.—El vapor alemán *Sachsen* ha llegado, conduciendo á bordo al general Waldersee.

Según noticias de á bordo, las tropas chinas hacen ejercicio en todas las ciudades ribereñas del río West, y los cañoneros chinos surcan nuevamente dicho río.

### Penal de muerte al ladrón

Londres 12.—Según noticias de Pekin, los tribunales militares instruidos por los alemanes han decidido que el delito de robo sea castigado con la pena de muerte.

### Alemanes y boxers

Londres 12.—El *Times* publica un telegrama de Tien-Tsin, fecha 14, diciendo que el día 13 hubo un encuentro muy vivo entre los alemanes y los boxers al Oeste de Pekin.

### Los alemanes tuvieron 20 bajas.

El orden público en Pekin

Londres 12.—El *Morning Post* ha recibido un telegrama de Pekin por la vía de Ta-ku, fechado ayer, en el que se dice que reina la tranquilidad en los puntos sometidos á la vigilancia de los japoneses, alemanes, rusos y franceses; pero en la sección inglesa, los cipayos se entregan frecuentemente al pillaje.

También se registran casos de esta índole en la sección americana.

### Ataque á los fuertes.—Pérdidas en las tropas rusas

Berlin 12.—Según un despacho recibido de Shanghai, los fuertes de Lutai, cerca de Peitang, fueron atacados por tercera vez.

Las tropas aliadas fueron rechazadas, sufriendo grandes pérdidas la legión rusa.

### Varios encuentros.—Bajas de los aliados

Roma 12.—El gobierno italiano ha recibido un despacho oficial desde Ta-ku por el almirante Candiani, diciendo que se envió una columna al encuentro de los boxers en la provincia de Paoting-Fu.

Verificáronse varios combates encarnizados.

Los aliados, y especialmente los italianos, tuvieron muchas bajas.

### Entusiasmo en Alemania por la guerra

Berlin 12.—La administración militar continúa realizando grandes preparativos para la campaña de China.

Han salido de Dantzig y de Kiel trenes con enorme cantidad de municiones, que

deberán ser embarcadas en Bremerhaven con destino á Ta-ku.

El número de voluntarios ofrecidos para ir á la campaña de China es tan grande, que después de embarcar el contingente, quedan disponibles otros 100.000.

### Cómo se resolverá la cuestión internacional.

París 12.—Un telegrama de San Petersburgo comunica que en los círculos oficiales se cree que las dificultades de la cuestión de las potencias en China se resolverán pronto.

Parte de las tropas de los aliados quedarán en Pekin.

Los rusos, los franceses y los yankees establecerán sus cuarteles de invierno en Tien-Tsin y en Taku.

Los ingleses, alemanes y japoneses permanecerán en la capital.

De todas maneras, subsistirá el acuerdo entre las potencias.

### Li-Hung-Chang y el nuevo ministro alemán.—Perfidias chinas.

Berlin 12.—La *Mitteleuropäische Zeitung* da cuenta de una visita de Li-Hung-Chang al nuevo ministro alemán; pero dice que no puede deducirse de ella que estén entabladas las negociaciones.

En los círculos oficiales prevalece la opinión de que los chinos vuelven nuevamente á jugar con dos barajas.

## PROVISION DE CÁTEDRAS

La *Gaceta* publica hoy un real decreto del ministerio de Instrucción pública dictando reglas para la provision de cátedras en las Universidades.

Hé aquí las principales disposiciones de dicho decreto:

«Los tres turnos establecidos por el artículo 15 del real decreto de 27 de Julio próximo pasado para la provision de las cátedras numerarias de facultades, alterarán rigurosamente en cada una de las secciones de las mismas.

«Al concurso de excedentes, preceptuado en el art. 13 del citado real decreto, podrán concurrir, conjuntamente con los cátedráticos numerarios, los profesores comprendidos en el art. 177 de la ley de 9 de Septiembre de 1857.

A todo profesor á cuyo cargo esté una cátedra de lección alterna, á excepción de las del doctorado, será obligatoria la acumulación gratuita de otra cátedra análoga, también de lección alterna. Al profesor numerario ó auxiliar que, además de la cátedra de lección alterna, se le confía otra de lección diaria, ó al de lección diaria á quien se le encomienda otra alterna, percibirá en concepto de acumulación 1.000 pesetas anuales. El profesor numerario ó auxiliar de cátedra diaria que desempeñe otra también diaria, recibirá por la acumulación 2.000 pesetas anuales. Para los profesores auxiliares será incompatible el percibo de los dos tercios de cátedra vacante con la remuneración de acumulación.

Para dar toda clase de facilidades á la implantación de las reformas de las Facultades recientemente decretadas, procurará el propio tiempo gravar lo menos posible el presupuesto con acumulación y excedencias, y conseguir, en cuanto sea dable, la permanencia del profesorado en el Centro docente á que está afecto, se autoriza por esta vez á los clausuros para que libremente, y teniendo sólo en cuenta las aptitudes científicas y los merecimientos y servicios de los cátedráticos numerarios, propongan á los que quedan sin cátedra en virtud de las reformas para las nuevamente establecidas, de las cuales podrán ser nombrados por el Gobierno, previo informe favorable del Consejo de Instrucción pública. Igualmente se autoriza al ministro de Instrucción pública y Bellas Artes á fin de que, bajo las mismas bases y con aprobación del Consejo de Instrucción pública, pueda acordar el nombramiento de los cátedráticos numerarios excedentes para las cátedras de la misma Facultad y sección que estén vacantes y no anunciadas.»

## EXPOSICION AMARÉ

### Concurso de carteles

Los señores Amaré abrieron no hace mucho un concurso de carteles de su Exposición permanente y de los muebles que construyen. Dos temas artísticos para un solo cartel. Han aspirado al premio veintidós obras, y no decimos expositores, porque se nos figura que alguno ha presentado dos. Reducido es dicho número para el que alcanzaron las dos Exposiciones de ese género últimamente celebradas en Madrid: la del Champagne Codorniu y la de *«El Liberal»*; y aún es menor la de Amaré si se considera que hay unas ocho composiciones irremisiblemente rechazables por candidas. De las que quedan, más de la mitad son estimables.

Verdad que con que hubiera tres buenas, hubiera podido el jurado adjudicar el premio y los dos accésits anunciados; pero sólo ha encontrado una obra premiable, la señalada con el lema *«Fama Volat»*, y que ha resultado ser original del pintor D. Juan Francés, al cual felicitamos, y no ha dado los accésits. Dicha obra premiada es una linda composición, en cuyo primer término dos figuras, una dama y un caballero, el Arte y la Industria si se quiere, vestidos á la moda del día, separan unas cortinas, descubriendo la vista de un saloncito alhajado muy á la moderna y con elegancia exquisita. Los obligados letreros aparecen á la cabecera y al pié, trazados con letras blancas. Ello es un cuadro fino de color, delicado, más propio para la portada de un libro que para el fin á que se destina.

Porque, sin que esto valga como censu-

ra al autor ni al jurado, entendemos que la obra premiada es muy digna de ello, pero no es propiamente un cartel. El arte del cartel es otro, es el de *«Arte é Industria»* (señalaremos las obras por sus lemas), que sin duda es la mejor de todas las composiciones presentadas; es la media orla *«Rojo y Azul»*; es *«Amateur»*, donde hay una figura de mujer bastante bien hecha; es *«Za»*, donde es lástima que el fondo y accesorios no estén tan bien tratados como las figuras; y son *«Impreso en papel»* y otro dibujo análogo que le hace *«pendant»*. Todas éstas y otras que no mencionamos, porque valen menos, son obras decorativas, y por eso se acomodan á la índole del cartel.

Cualquiera de ellas, por su carácter y por sus colores, puede mantenerse al lado de los carteles artísticos que desafían la viva luz y el abigarrado conjunto de la calle. Las finetas de color, propias del cuadro y tan estimables en la obra premiada, se perderán siempre en esos conjuntos.

Acaso se haya aspirado en este concurso á obtener un cartel que podríamos llamar de salon; pero, en este caso, tal vez hubiera convenido fijar condiciones especiales en la convocatoria, y de todos modos, márgen daban las indicadas obras para la adjudicación de los dos accésits.

Lástima que el plazo de dicha convocatoria no haya sido algo más largo, pues así hubiera sido más nutrido el concurso. Pero basta lo hecho para que, dejando á un lado distingos de apreciación, felicitamos á los Sres. Amaré por su iniciativa y por el éxito logrado, pues siempre podrán decir: «de lo bueno, poco.» Acuda el público á ver esa Exposición de carteles ayer inaugurada, y se convencerá.

José Ramon Mélida.

## LA CRISIS INDUSTRIAL EN CATALUÑA

### Huelga fracasada

Barcelona 12.—No se ha realizado la anunciada huelga general.

Asegúrase que sus promovedores trabajan por conseguirla; pero la autoridad militar confía en desbaratar sus planes, sin recurrir á medios extremos.

La Guardia civil patrulla por las calles, sin incidentes ni resistencias.

Se han realizado algunas detenciones de caracterizados agitadores.

### Opinion del Fomento del Trabajo Nacional.

Barcelona 12.—La ponencia nombrada por los fabricantes para estudiar las causas de la huelga se ha reunido nuevamente en el Fomento, habiendo presentado los Sres. D. Juan Ferrer y Vidal y don Luis Sedó una proposición, en virtud de la cual las fábricas podían trabajar semanas alternadas, se abrirían las cerradas en la actualidad y evitaría el paro en otras.

Los Sres. Ferrer y Sedó han manifestado que gestionan del Banco de España crea el *«Warrant»* para conceder créditos á los industriales, constituyendo éstos sus mercancías en depósito para garantía del préstamo.

Gestionarán también del Gobierno que exija al Banco de España preste conformidad á las facturas industriales, para obtener un descuento que facilite recursos á éstos.

Los reunidos guardan reserva acerca de otros acuerdos, entre los cuales se dice que figura el de pedir á los senadores y diputados que se desentendian de sus compromisos de partido en todos los asuntos relacionados con la crisis industrial, haciendo esta recomendación muy especialmente á los ministeriales.

Terminada la reunion, han visitado al capitán general para darle cuenta de los acuerdos adoptados.

El general Delgado se mostró dispuesto á secundar las aspiraciones de la comisión y transmitir las al Gobierno.

Los comisionados se retiraron con la esperanza de que el Gobierno atenderá las observaciones que le haga acerca de este asunto el capitán general.

En la próxima semana marchará á Madrid una comisión del Fomento para pedir al Gobierno procure encontrar los medios de conjurar la crisis industrial.

### Las fábricas del Ter

Barcelona 12.—En vista del acuerdo de cerrar las fábricas de los industriales de la riber del Ter, los obreros huelguistas de la fábrica de Camprodon han transigido, no cerrándose, como consecuencia de esto, las fábricas de Manlleu, Ripoll y Rodó.

### Las garantías constitucionales

#### EN MADRID

La *Gaceta* publica hoy el siguiente real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros:

«De acuerdo con mi Consejo de ministros; en nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino,

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. Queda derogado el decreto de 20 de Junio último, por el cual se suspendieron en Madrid y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, y párrafos primero, segundo y tercero del 13 de la Constitución de la Monarquía.

Dado en San Sebastian á 17 de Septiembre de 1900.—*Marta Cristina*.—El presidente del Consejo de ministros, *Francisco Silvela*».

### La crisis financiera en el Brasil

Oporto 12.—Las casas de banca de esta ciudad acaban de recibir cablegra-

mas con la infausta noticia de que el *Banco Commercial* de Rio Janeiro ha suspendido sus pagos.

Es grande la impresion causada por la noticia en este comercio, cuyas relaciones con el Brasil son tan estrechas como generales.

## NUEVAS DECLARACIONES DEL SR. SILVELA

El Español de anoche atribuye al Sr. Silvela las siguientes declaraciones:

### La boda de la Princesa

«Este es un asunto completamente resuelto. En Diciembre fijará S. M. la Reina la fecha del matrimonio de doña Mercedes con el conde de Caserta. Los desposorios se verificarán en Marzo, lo más pronto, y por consiguiente hasta esa fecha no se comunicará á las Cámaras el proyecto.»

Cree el Sr. Silvela que sólo discutirán el asunto los republicanos, los carlistas y el Sr. Romero Robledo, y que el Sr. Sagasta se limitará á una sencilla aclaración.

Sea á juicio del presidente del Consejo, podrían discutir las Cortés las capitulaciones ó contratos matrimoniales si los hubiera.

### Reunion de las Cortés

La apertura se verificará en Noviembre con nueva legislatura. No se sabe aún si el Sr. Pidal, á quien se le han hecho indicaciones en este sentido, no sólo por el Gobierno, aceptará la presidencia del Congreso, aun cuando así lo espera el Sr. Silvela. La última vez que el presidente del Consejo le expresó que era éste su deseo, contestó el Sr. Pidal.

—Ya veremos si cuando llegue el momento estoy menos fatigado que ahora.

El Gobierno se presentará á las Cortés tal como está constituido, continuando el Sr. Silvela en el ministerio de Marina hasta que se presenten á las Cortés los proyectos sobre organización de la armada.

### Silvela hasta 1902

Dice el Sr. Silvela que no está fatigado y que no abandonará voluntariamente el poder. Es probable que no sea muchos años jefe del partido conservador, y que sea el heredero el Sr. Villaverde. Pero por ahora no dejará el Gobierno hasta que la Corona crea llegado el momento de cambiar de política.

«Estos acontecimientos—dice el Sr. Silvela—suelen tener sus avisos como los tormentas, y por ahora no sólo el cielo está claro, sino que hay vivos deseos de que dure la calma hasta Mayo de 1902.»

### La mayor edad del Rey

«Este es un acontecimiento al que están preparados cuantos tienen que intervenir en él.

D. Alfonso XIII sabe que se acerca el momento de entrar en el ejercicio de sus augustas funciones. Su clara inteligencia, su espíritu observador, su admirable don de asimilación están al servicio de una voluntad resueltamente inclinada á hacerse cargo de las personas y las cosas.

Doña Maria Cristina ve sin tristeza llegar el día en que acabará su regencia. Una inmensa confianza en Dios y una profunda tranquilidad de haber procedido rectamente, la acompaña.

Tal vez se haya pensado en prorrogar su investidura por unos á otros meses. Pero esto no sucederá: el Rey entrará en el desempeño de su elevada misión desde el momento en que le corresponda por la Constitución.»

De estas declaraciones, la que más ha llamado la atención es la referente al plazo que el Sr. Silvela se concede para continuar en el poder.

No creemos que las circunstanancias abonen tan aventuradas profecías.

## EL «DIARIO DE BARCELONA»

### Y EL SEÑOR SILVELA

En el *«Diario de Barcelona»*, periódico conservador, leemos lo siguiente:

«No hay manera de que el Sr. Silvela llegue á enterarse de lo que pasa en Cataluña, á pesar de que tiene autoridades que están en el deber de informarle, deber que hemos de suponer cumplen con aquel exquisito celo que ponen los buenos funcionarios para que no quede en ridiculo el jefe del Gobierno, que se encuentra en la situación en que se encuentra el Sr. Silvela, después de afirmar que la cuestión de los carbonos no tiene ninguna importancia para la crisis industrial, porque como el emparillado de todos los hornos está constituido para quemar carbon inglés, no se puede consumir en Cataluña el de Asturias ni ninguno otro.

Como no creemos capaz al Sr. Silvela de haber hecho semejante afirmación sin apoyarla en informes anteriores, porque de lo contrario hubiera hecho gala de una ligereza inconcebible dada la posición que ocupa y la gravedad del asunto, le diremos que le han engañado, porque no solo nuestros industriales consumen carbon de toda clase, sino que algunas máquinas pueden funcionar quemando leña, y también las hay que utilizan el serrín.

Y deseamos que el Sr. Silvela utilice la noticia, y en pago de ella solo le pedimos que haga notar al señor ministro de Hacienda que el aumento obtenido en la recaudación no prueba que la crisis no exista; ni significa que pueda aplazarse toda resolución para conjurarla; porque lo más que podría evidenciar á juicio de los maliciosos, sería que estamos gobernados por hombres de tan cortos alcances que creen que estamos en plena prosperidad porque se paga lo que se exige con amenaza de apremio, embargo y venta. Y como esto no es exacto, al Sr. Silvela le interesa que no pueda suponerse, cosa que evitara no volviendo á hablar de emparillado de los carbonos, para que no resulte emparillada su seriedad.»

EL TRANSVAAL É INGLATERRA

El viaje de Krüger

Londres 18.—Dicen de Amsterdam al Daily Mail que el gobierno ha acordado que el barco de guerra Gerderland, actualmente de estación en Aden, conduzca al presidente Krüger a Flesinga.

Lo que harán Krüger y Reitz

Londres 18.—El Daily Mail, en un telegrama de Pretoria, dice que Krüger ha alquilado una casa de campo en Messina, y que Reitz irá a los Estados Unidos, pasando antes por París.

Los planes de lord Roberts

Londres 18.—El Daily Mail publica un telegrama de Lorenzo Marques, fecha 17, diciendo que lord Roberts abandonará Pretoria hacia el 3 de Octubre, y antes de volver a Inglaterra visitará los campos de batalla en el Natal, a lo largo del camino seguido por Buller.

Botha ataca a French

Londres 18.—El Daily Telegraph publica un despacho de Lorenzo Marques, fechado el lunes, diciendo que corre el rumor de que la marcha del general inglés French ha sido detenida por el ejército de Botha en Burcka, a 15 millas de Baserton.

Prisioneros ingleses en libertad

Londres 18.—Telegrafían de Durban al Standard que el vapor Matabele llegó a Delagoa con 78 soldados ingleses que se hallaban prisioneros de los boers.

Caballos para la guerra

Londres 18.—Ha llegado a Fiume el vapor inglés Wilcaukee, de 9.000 toneladas. Cargará 1.300 caballos para el Africa del Sur.

Prisioneros boers escapados

Londres 18.—Un telegrama de Colombo (Ceilán), fecha de ayer, dice que dos prisioneros de guerra boers, un francés y un alemán, se escaparon al campo el domingo y que aún no habían sido detenidos.

LA LENGUA ESPAÑOLA EN CUBA

En el teatro Tacón, de la Habana, se celebró una gran Asamblea el 16 de Agosto.

Trataban los concurrentes de afirmar la personalidad y la independencia de Cuba, en contra de los norteamericanos, que entraron en la isla como redentores y aspiran a quedarse como dueños.

Y un conocido orador, uno de los hombres que más trabajaron contra la antigua soberanía española, pronunció, en medio de entusiastas aclamaciones, las siguientes palabras:

«¿Qué es lo que nos interesa a todos? Sólo una cosa, una sola: que en esta tierra, libre y feliz, se perpetúe nuestro pueblo; que no desaparezca, que no muera esta sociedad cubana, que juntos formamos españoles e hijos de españoles.»

«¿Es acaso la patria el pedazo de tierra, y sólo el pedazo de tierra en que vivimos?»

«¿Quién no siente la ira y el dolor de la desesperación cuando entre las amarguras y los zozobros de estos días cruza por la mente la fatídica imagen de una Cuba, en la cual la lengua de sus oradores, de sus poetas, de sus publicistas, de sus guerreros, no sea la lengua en que han hablado nuestro Montoro y nuestro Castelar; la lengua en que han cantado Heredia y Núñez de Arce; la lengua en que han escrito Pi y Margall y Saco; la lengua en que tronaron, en medio de los combates, Agrarmonie y Vara de Rey?»

Los oficiales de la reserva

El Imparcial publica hoy el siguiente telegrama:

«Palma 18.—Se ha comentado mucho el hecho de que comisiones de oficiales de la reserva, vestidos de uniforme, repartieran una hoja titulada «Nota importante», llevándola luego a las redacciones de los periódicos para su publicación.

El documento dice que, según el anuario militar del presente año, las escalas de la reserva, atribuida del ejército cuentan con un personal de 7.653 jefes y oficiales pertenecientes a las armas de infantería, caballería y cuerpos especiales, artillería, ingenieros, guardia civil, carabineros, administración y sanidad militares; que el cupo del personal cuba al Estado veinte millones de pesetas, sin que le preste servicio alguno, pues el deber de tan numerosa colectividad se reduce a no hacer nada; que del mismo espíritu de ser útiles a la patria que demostraron estos jefes y oficiales yendo voluntariamente en grandísimo número a las campañas coloniales, están animados hoy, y más teniendo en cuenta la imperiosa necesidad que se siente de introducir economías en los gastos de la nación, y desean en consecuencia prestar servicios de aplicación práctica en el ejército de segunda línea ó de reserva a que pertenecen, cuya organización embrionaria hoy no permite otra situación que la sedentaria.

Organizado el ejército de segunda línea, este personal prestaría el servicio de zonas en los regimientos de reserva, reportando importante economía a la nación, sin percibir mensualmente un sueldo que no gana y que, por su escasez, no alcanza siquiera para vivir con el decoro que exige el prestigio del uniforme militar.»

Ciento cuarenta mil huelguistas

Nueva-York 18.—Telegramas de Serraton y de Wilkesspare dicen que en las minas de antracita ha habido una completa suspensión de trabajos, y que los huelguistas ascienden a 140.000.

LOS PANADEROS

El gremio de fabricantes de pan lleva muy adelantados los trabajos para poner en práctica las mejoras consignadas en el reglamento adoptado por el referido gremio pocos días antes de terminar la reciente huelga de obreros.

Crean los fabricantes que con tales reformas han de terminar las diferencias que continuamente existen entre obreros y patronos, y que son causa de los conflictos que tanto perjudican al vecindario, confiando en que los obreros todos pondrán la actitud de hostilidad en que se hallan, así que se convengan de que se realice cuanto en el reglamento se ofrece. El Centro, donde patronos y obreros han

de reunirse, se inaugurará muy en breve, pues ya ha sido adquirido el local y se está decorando.

El programa de Bryan

Washington 18.—El candidato mister Bryan, en una carta fechada en Lincoln, acepta el programa de Kansas City, y dice que la ratificación del tratado Hay-Pauncefote acerca del Canal de Nicaragua disminuiría la importancia que dicho Canal ha de tener para los Estados Unidos.

Bryan se pregunta si sería prudente dejar que los republicanos, seducidos por la política colonial, otorgaran mañana a los filipinos la independencia que buscan con las armas.

Respecto de la alianza con las potencias extranjeras, dice que la política de Monroe le parece cada vez más necesaria para el bienestar de los Estados Unidos, y cree que el imperialismo se impone a todas las demás cuestiones pendientes.

Los franceses en el Sahara

París 18.—Las noticias recibidas del Sahara dan cuenta de que en el mes de Agosto ocurrió un sangriento choque entre los bereberes y las expediciones acudidas por los capitanes Falconetti y Pein, cerca de Timmi Moun.

El primero de dichos jefes regresó a esta población el 7 del actual, sin haber vuelto a ser inquietado por los indígenas.

Hemos tenido 25 individuos entre muertos y heridos, figurando dos oficiales entre los primeros y otros dos entre los segundos.

La Infanta Isabel

Segovia 18.—Esta tarde ha venido a esta ciudad la Infanta Isabel, acompañada de los duques de Calabria.

Visitaron San Millán, la Catedral, el Alcázar y otros monumentos.

Regresaron a La Granja en las primeras horas de la noche.

Oposiciones en la Tabacalera

Como ya hemos dicho, en la Gaceta de Madrid del 16 del actual se publica el anuncio convocando a oposiciones para las plazas de empleados administrativos de la Compañía Arrendataria de Tabacos, y el programa de las preguntas a que han de responder los opositores. Estos han de ser españoles y tener diez y seis años cumplidos, no excediendo de treinta el día 1.º de Diciembre próximo.

Las solicitudes, acompañadas de los documentos justificativos de los anteriores extremos, se admitirán hasta el 31 de Octubre, y se podrán presentar en las oficinas centrales de la Compañía, durante las horas de despacho, ó remitirse por correo.

Las oposiciones no empezarán antes del 1.º de Diciembre próximo, y la Compañía publicará a la mayor brevedad un folleto con las indicaciones necesarias para contestar a la parte especial del programa.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

Los Reyes en la playa.—El hermano de la Reina. San Sebastian 18.—La Reina, con sus augustos hijos, fué en busca de S. A. I. a Pasajes, y desde allí vinieron todos en coche a San Sebastian.

Fueron después a la playa y permanecieron hasta cerca de las doce en la caseta real de baños.

Se bañaron el Rey y el archiduque. Este, que es un excelente nadador, tomó baño de ola, colocándose en la misma rompiente. El mar estaba picado.

La Reina y sus hijas regresaron a Miramar, quedando algún tiempo después el Rey con el archiduque en la caseta.

Al montar en el coche S. M., pugnó galantemente por dar la derecha a su tío, y en esa forma volvieron a Palacio.

En honor de S. A. I. no habrá más que un banquete en Miramar.

No se ha hecho programa de fiestas. Todas las excursiones a los puntos pintorescos de los alrededores se harán en familia.

Banquete a Dato

San Sebastian 18.—Los concejales obsequiarán mañana al Sr. Dato con una comida, para corresponder al banquete que les dió el ministro después del paso de los obreros a París.

Los concejales republicanos no asistirán. Los armeros de Eibar.

San Sebastian 18.—El Sr. Dato ha recibido una comisión de armeros de Eibar, que ha venido a pedirle que desaparecieran las trabas para la exportación de armas de caza, y que en vez de ser el gobernador quien dé permisos y guías de exportación, sea para evitar trámites el comisario que el Gobierno tiene en Eibar.

El ministro ofreció estudiar la cuestión y resolver en justicia.

Lluvia y mal tiempo.—Desfile de veraneantes.

San Sebastian 18.—Ha estado lloviendo toda la tarde. Lluvia menuda y densa, pero por lo mismo más intolerable.

La gente que estaba marchándose de esta capital con paso tardo, desfilará a paso de carga si continúa lloviendo, porque el agua todo lo barre, hasta la gente veraniega.

El mar se presentó ayer inquieto y bravo, cosa nada extraña, dada la proximidad del equinoccio.

Efecto del estado del Cantábrico, el ejército de casetas de la playa se ha replegado, tomando posiciones en las rampas y paseo de la Concha, huyendo de las olas que en interminable asalto acometen la playa.

Los dos expresos para Madrid han salido atestados de viajeros, con todas las unidades reglamentarias.

Algunas distinguidas familias se proponen pasar el otoño en San Sebastian.

Entre ellas se cuentan la marquesa de Squilache, que a fines de esta semana trasladará su residencia de Zarauz a San Sebastian, y los duques del Infantado, que también pasarán aquí una temporada.

Entre las personas conocidas que hoy han salido para Madrid, figuran el Obispo de Murcia y el ex-ministro D. José Muro. También ha salido para Vitoria el conde de Via-Manuel, que se propone pasar el día de mañana con el respetable senador D. Genaro Echevarría, que cumple noventa y dos años.

La Diputación de Madrid

San Sebastian 18.—El ministro de jornada ha escrito al Sr. Silvela dándole a conocer su pensamiento acerca del famoso expediente sobre los abusos descubiertos en la Diputación provincial de Madrid.

El domingo será el último concierto para beneficio de la orquesta.

Desde el lunes tocará un sexteto en la sala de los caballitos.

En el Casino

San Sebastian 18.—El gran cotillon que se celebrará en el Casino el día del beneficio de la orquesta, será dirigido por la señorita María Velarde y el Sr. D. Ramon Echagüe.

La orquesta terminará su contrato con el Casino el sábado.

Pondrá fin a su campaña artística con un concierto, cuyo programa será escogido por sufragio.

El domingo será el último concierto para beneficio de la orquesta.

Desde el lunes tocará un sexteto en la sala de los caballitos.

En Lezo

El Nuncio y el Cardenal Cascajares han visitado esta tarde el santuario de Lezo.

Comisiones forales a Madrid. San Sebastian 18.—El día 27 marcharán a Madrid las comisiones de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya, las cuales van a conferencia con el ministro de Hacienda acerca de las modificaciones que se introducirán en el concierto económico con las provincias Vascongadas.

También irá una comisión de la Diputación de Navarra para tratar con el Gobierno otros asuntos relacionados con aquella región.

LA EMIGRACION

A América

Coruña 18.—Vuelve a notarse afluencia de emigrantes para la Habana y varios Estados de la América del Sur.

La casa consignataria de la Compañía Transatlántica ha suspendido la venta de billetes para el vapor Reina María Cristina, que saldrá de este puerto el 21 del corriente con rumbo a la Habana. Tal es el pedido de pasaje.

Y lo mismo ocurre con el vapor francés, que tiene fijada su salida para el 23 con el mismo destino.

Por las calles discurren centenares de emigrantes, la mayoría procedentes de Asturias.

Al Transvaal

Coruña 18.—Dícese que el cónsul de Inglaterra en esta plaza ha recibido órdenes de su gobierno en el sentido de promover la emigración de gente de este país al Transvaal, con la condición de que sea agricultora, ofreciéndosela viaje gratis y ventajas que se sospecha sean lusingosas.

Parece que el cónsul británico ha realizado ya gestiones cerca de las autoridades, con las que consultó el asunto.

En las provincias meridionales de España se harán iguales gestiones para dirigir la emigración al Transvaal.

A Cuba

Lugo 18.—En el tren mixto de hoy han salido para la Coruña más de 300 paisanos, con ánimo de embarcarse en aquel punto con destino a Cuba.

La inmensa mayoría son jóvenes y proceden de los Ayuntamientos de Fonsagrada, Chantada y otros pueblos de la provincia.

TORMENTAS

En Quintanar

Quintanar 18.—A las dos de la madrugada de hoy ha descargado una horrorosa tormenta en Villacañas y Lillo.

La gente se hallaba aterrizada, pues el agua que caía a torrentes hacia presagiar desgracias iguales a las de años anteriores.

La estación del ferro-carril de Villacañas quedó inundada, cortando el agua la vía, y en muchos barrios la inundación alcanzó gran altura.

Con motivo de ser el principio de la feria han sufrido perjuicios graves los feriantes, siendo las pérdidas materiales de consideración.

Una de las muchas chispas eléctricas que cayeron mató en su casa al vecino León Rubio, en Lillo.

Las pérdidas materiales son incalculables, pues muchas tierras han quedado inutilizadas para la siembra.

En Almería

Almería 18.—Los temporales de estos días han causado grandes destrozos y enormes daños.

Muchos campos han sido arrasados, perdiéndose las cosechas.

El tren correo descendente ha tenido que suspender la marcha entre los kilómetros 184 y 185, a consecuencia de hallarse interceptada la vía.

En Córdoba

Córdoba 17.—Ayer ha descargado una horrorosa tormenta sobre los pueblos de Peñarroya y Pueblo Nuevo, causando enormes destrozos en ambas poblaciones.

El torrente arrastró muchos muebles y otros enseres, causando grandes perjuicios y muchas pérdidas a la agricultura.

Los mayores han sido producidos en los ganados.

En La Línea

La Línea 17.—Ayer mañana descargó sobre esta región una formidable tormenta, desprendiéndose varias chispas eléctricas.

Algunas cayeron entre los buques anclados en la bahía de Gibraltar.

LA VACUNA

En el Laboratorio Municipal se han recibido muestras de vacuna enviadas por el Instituto de Vacunación de París. Se espera una nueva remesa de linfa procedente de Barcelona.

no último por el que se suspendieron en Madrid y su provincia las garantías constitucionales.

Instrucción pública

Real decreto dictando reglas para la provision de cátedras numerarias de facultades, de que damos cuenta por separado.

Al menudeo

A los estudiantes de Filosofía y Letras.

En los últimos días de este mes se verificarán los ejercicios de oposición al premio fundado por la señora viuda de D. Joaquin Pi y Margall, doña Manuela Rivadeneira, el cual consiste en un ejemplar de la Biblioteca de Autores españoles, publicada por su señor padre.

Solo podrán aspirar a dicho premio alumnos que hayan obtenido la nota de sobresaliente en los ejercicios de licenciatura ó doctorado en Filosofía y Letras durante el presente curso de 1899 a 1900, habiendo aprobado en el mismo alguna de las asignaturas correspondientes al período del grado en que hayan obtenido la nota de sobresaliente.

Champagne de Navidad. Precio 1 pta. botella en Galicia, Salvador Aranda, Vigo.

El duque de los Abruzzos

Londres 18.—La Sociedad Real de Geografía de Londres organiza una solemne recepción en honor del duque de los Abruzzos.

Intento de fuga de un anarquista. Telegrafían de Nápoles que el anarquista italiano, Pietro Maresca, que estaba preso en Meso, islote del golfo de Nápoles, intentó fugarse de un modo que no deja de ser curioso.

Pietro Maresca se introdujo en un fardo de ropas destinado a Marsella; pero al hacerse el trasbordo en Nápoles, el fardo en cuestión fué suspendido de una grúa y se deshizo, cayendo Pietro Maresca, siendo cogido y nuevamente sometido a prisión.

Redención a metálico

En breve se dictará por el ministerio de la Guerra una disposición concediendo un plazo, que expira el 31 de Octubre, para que puedan redimirse a metálico los reclutas procedentes de revision que deben ingresar este año en filas.

La mortalidad

Ayer fallecieron en Madrid 38 personas, de ellas seis de viruela, y un niño de sarampion.

José Lucas

José Lucas, el reo de muerte que el domingo intentó suicidarse en la Cárcel Modelo, sigue en estado de gravedad.

Del reconocimiento facultativo que se le ha practicado en la enfermería de la Cárcel, resulta que ha sufrido, por resultados de la caída, la fractura de ambas piernas, la del maxilar inferior, que ha quedado completamente destruido, y una fuerte conmoción cerebral.

COCNAC; Henry GARNIER & G.º

Junta en Correos. Dentro de breves días se reunirá en la dirección general de Comunicaciones una junta administrativa para examinar varias faltas graves cometidas por un empleado de Correos que presta sus servicios en una importante población del Noroeste.

El Arzobispo de Santiago de Cuba. Se encuentra muy quebrantado de salud desde que los marineros de la escuadra de Cervera se despidieron de él hasta el otro mundo, y presenció poco después la destrucción de la escuadra, a los pocos momentos de salir del puerto.

El Arzobispo hace en Zarauz una vida de penitencia y ascetismo en el convento de franciscanos.

Congreso de farmacéuticos

En Lérida se celebró la primera sesión de la asamblea regional de farmacéuticos, asistiendo representantes de los colegios de Barcelona, Tarragona y Gerona.

Carreras en Biarritz

San Sebastian 18.—En las carreras de caballos de Biarritz ganaron Petra, de Villamejor; Tove, de Nexon; Monarca, de Garvey; Trappiste, de Leglise.

Lo de las harinas de Barcelona

Telegrafían de Valencia que ayer fundó en dicho puerto el vapor Canalejas, procedente de Barcelona, con 600 sacos de harina.

El gobernador dispuso que no fueran retirados de los muelles hasta que los químicos analicen la harina y certifiquen que no es adulterada.

Cogida de Montos

En la corrida verificada ayer en Olivenza, el cuarto toro alcanzó al espada Montos, produciéndose lesiones en la región inguinal y en una pierna.

Jóven aprovechado

Leemos en El Noticiero Universal, de Barcelona: «Ha sido puesto a disposición del juzgado de guardia D. D. S., empleado en el ministerio de Agricultura, y relacionado con distinguidas familias de Madrid.

Segun noticias oficiales, dicho empleado salió de Madrid hace poco tiempo, lleván-

dose de su casa alguna cantidad, y marchó a Francia.

Hace pocos días llegó a Barcelona falso de recursos, y le escribió a su madre diciéndola que se suicidaría si no le mandaba dinero, y entretanto tuvo el descabellado pensamiento de alquilar una bicicleta y empujarla poco después por 75 pesetas.

Al ser detenido se le ocupó la papeleta y 68'50 pesetas.»

Viajes circulares

Segun tarifa recientemente publicada por la mayoría de los ferro-carriles españoles, desde 1.º de Octubre próximo los viajeros podrán disponer de una combinación que les dejará en libertad de recorrer los trayectos que más les convengan, sin otras limitaciones que las establecidas para la expedición del billete postestativo.

Por virtud de esta combinación, los excursionistas podrán visitar las poblaciones que deseen, sin satisfacer más precio que el correspondiente a la distancia comprendida en el itinerario, y con reducción considerable de gastos.

En las estaciones y despachos centrales se facilitan detalles al público.

Fusilamiento de Castro

Nueva-York 18.—El Sr. Castro, ex-ministro de la Guerra de San Salvador, que conspiró contra el presidente y mató a un coronel, fué fusilado el día 3 del corriente mes.

Vacantes de médico

La Sociedad de porteros de Madrid abre un concurso para proveer en la misma tres plazas de médico, a cuyo fin tendrá expuesto, en su domicilio social, calle de Hernán Cortés, núm. 8, principal, el pliego de condiciones.

Las solicitudes se admitirán hasta el día 1.º de Octubre próximo.

La Exposición de San Petersburgo. Los artistas que enviaron obras a la Exposición de San Petersburgo y quieran ponerse de acuerdo con sus compañeros para obtener que les sean devueltas las no vendidas, pueden enviar la dirección de su domicilio al estudio de D. Victor Morelli, Pez, 20.

Escuela práctica de especialidades médicas. El día 1.º de Octubre próximo comenzarán los cursos bimestrales de las enseñanzas teórico-prácticas que se dan en esta escuela, con sujeción al cuadro siguiente:

Filosofía médica, excelentísimo señor marqués de Guadalerzas, profesor honorario; enfermedades de los niños, doctor Benitez; cirugía general, doctor Cabanas; enfermedades de la matriz, doctor Carrillo y Cubero; idem de nariz, oídos y garganta, doctor Forns; idem del aparato digestivo, doctor Gonzalez Campo; idem del sistema nervioso, doctor Loza; idem del embarazo, medicina general, doctor Moreno Gil; idem de la piel, venéreas y sífilis, doctor Pardo Regidor; idem del pecho, doctor Prieto de Castro; idem de los ojos, doctor Saenz y Blanco.

Queda abierta matrícula gratuita para los médicos y alumnos que la soliciten en el local de la escuela, Montera, 4, todos los días hábiles, de diez a once de la mañana.

De viaje

Han salido de Suiza para Venecia el ex-subsecretario de Hacienda, D. Guillermo J. de Ossa, y de San Sebastian para Alpedrete, D. José Maycas.

A Biarritz han llegado los Sres. Escudon y marqueses de Villavieja, que se hallaban en París; los marqueses de Faura, que veraneaban en Deva, y la señora de Lamauisky, procedente de San Petersburgo.

Muita

El gobernador ha multado con 500 pesetas a la dueña de cierta casa establecida en la calle de la Paz, a consecuencia de los frecuentes escándalos que en ella ocurrían, y de los cuales se ha ocupado repetidas veces la prensa, en virtud de quejas formuladas por los vecinos de dicha calle.

NOTICIAS TEATRALES

Esclava.—Inauguración de la temporada. Anoche abrió sus puertas el teatro de Esclava con una compañía numerosa.

No todos los artistas son desconocidos del público, puesto que en el cartel figuran los nombres de Riquelme, García Valero, Gonzalez, Leocadia Alba, Elena Salvador y otros muy conocidos también; pero que los años han designado tanto a los que los llevan, que casi pueden pasar por desconocidos.

Para presentación de la compañía y sin pretensiones de ninguna clase, ha hecho Jackson Veyan una revista titulada El fondo del baul, que fué aplaudida por el público.

Se presentaron por primera vez, en un sexteto de títeres, las señoritas Labal, Ripoll y Loño.

La primera es una mujer hermosísima, de arrogante figura, que produjo verdadera admiración en el público.

Leocadia Alba mereció aplausos como característica, y la señorita Miralles fué también celebrada.

El resto de la compañía, muy fojo, de carabineros), Algeciras; el marqués de Guerra, Lorca; Maeario Sabater, Gadesa; Isaura L. Ochoa, Sevilla; José Estapé (horticultor), Gracia; Joaquin Estapé, Gracia; Domingo Bonafont, Gracia; Rafael Cortés, Gracia; Juan Salvans, Gracia.

El enviado de Italia

San Remo 18 (recibido el 19).—El general conde de Salasco ha salido hoy de esta población con dirección a San Sebastian, con objeto de notificar oficialmente a la Reina Regente de España el advenimiento al trono de Victor Manuel II, y hacer al mismo tiempo entrega del gran cordón de la orden de la Anunziata al Rey D. Alfonso.—Barba.

El Parlamento holandés

El Haya 18.—Recibido el 19.—Esta tarde se ha verificado el solemne acto de la apertura del Parlamento holandés.

El discurso de la reina Guilfordina dice que los deplorables sucesos de la guerra del Transvaal y los disturbios de China, han hecho necesaria la presencia de la marina de los Países-Bajos en aquellas regiones para la protección de los nacionales.

EDICION DE LA

Añade que el estado de la Hacienda es satisfactorio; pero que, a pesar de esto, ante ciertas eventualidades, será preciso reforzar los créditos destinados a Guerra y Marina.—Fabra.

### LA GUERRA EN CHINA

#### Diferencias entre Inglaterra y Rusia.

París 19.—La prensa rusa se opone resueltamente a que el director de Aduanas de China intervenga en las negociaciones de paz.

Dice que como dicho funcionario es inglés, trataría de influir a favor de los intereses particulares de la Gran Bretaña.

Las divergencias entre esta potencia y el gobierno de San Petersburgo, son cada vez más manifiestas.

#### El general de las tropas francesas.

París 19.—El general Voyron, que vá a mandar las fuerzas francesas en China, telegrafía que desembarcó el 16 en Shanghai.

Añade que las fuerzas a sus órdenes se hallan en perfecto estado, habiendo sido objeto de calurosas demostraciones de entusiasmo por parte de los franceses residentes en aquel punto.

#### Condiciones de Alemania para las negociaciones de paz.

Berlin 19.—La Gaceta de la Alemania del Norte publica un despacho circular, dirigido a los embajadores de Alemania, acreditados en las grandes potencias y en el Japon, proponiendo que la condicion para la apertura de las negociaciones de paz sea obligar a China que entregue a los principales autores de los asesinatos.

Añade además que los representantes extranjeros deberán tener la facultad de designar a los personajes chinos indiscutiblemente culpables de los atropellos cometidos en el Celeste Imperio.—Fabra

### SUCESOS

#### Anciana atropellada

Esta tarde, en la calle de San Millán, tuvo la desgracia de ser arrollada entre dos carros que en sentido opuesto caminaban por aquella vía, Venancia Martín, de noventa y tres años de edad.

Los conductores de los carros, Cándido Martín Domínguez y Víctor de la Iglesia Hernández, quedaron a disposición del Juzgado de guardia.

La infeliz anciana, después de curada en la Casa de Socorro del distrito de graves contusiones, pasó en mal estado al hospital Provincial.

#### Víctima del trabajo

El albañil Francisco Fernández, de treinta y tres años, que se hallaba trabajando en un andamio colocado en el piso primero de la casa núm. 24 de la calle del Arsenal, tuvo la desgracia de que se cayera el andamio, resultando con fuertes contusiones y conmoción cerebral.

Con pocas esperanzas de vida fué trasladado desde la Casa de Socorro del distrito del Centro al hospital de la Princesa.—Fabra.

#### Otro ciclón en los Estados Unidos

Mil casas derribadas.—400 muertos Nueva-York 19 (recibido el 19).—Un despacho de Dallas da cuenta de una espantosa catástrofe.

Dice que la ciudad de Highisland, estación de baños de mar muy concurrida en la presente época, situada al Sudoeste del condado de Jefferson, fué destruida a consecuencia de un furioso ciclón que se desencadenó en aquella comarca.

Todos los edificios de la ciudad, que pasaban de mil, fueron derribados, pereciendo millares de personas.

Hasta ahora han sido encontrados al remover los escombros, más de 400 cadáveres, entre ellos muchos de personas de la buena sociedad, que se hallaban en el indicado punto tomando baños de mar.—Fabra.

### Noticias de Barcelona

#### Lluvias torrenciales

Barcelona 19 (4:30 tarde).—En Vich ha descargado un terrible aguacero, inundando algunos barrios.

Los vecinos fueron desahogados, y el río Tor se ha desbordado, causando grandes desperfectos.

Se ignora si han ocurrido desgracias.

#### La visita de inspección

Barcelona 19 (4:35 tarde).—La comisión del Ayuntamiento encargada de estudiar el informe del Sr. Gólfín, ha encontrado en el capítulo de cargos muchas inexactitudes, y juzga muy fácil la defensa de los concejales.—Mencheta.

### TRIBUNALES

#### Vista aplazada

No se hablaba hoy de otra cosa en la Audiencia que de la suspensión de la vista de la causa que ayer comenzó en la sección segunda contra Gumersindo García, procesado por asesinato.

Cuando finalizaba su discurso el defensor, pidió la suspensión para hoy por encontrarse indisputado, y el presidente del Tribunal la acordó hasta nuevo señalamiento.

El motivo de la suspensión la expone un colega en la siguiente forma:

Indicaba el defensor al tribunal popular que, al retirarse a deliberar, entendía que su deber era contestar a la pregunta referente a la culpabilidad con un no; pero al presidente no le pareció oportuna tal indicación, por lo que advirtió al letrado que no podía permitírle tal cosa, puesto que en frente de su opinión estaba la del representante de la ley, que opinaba que a dicha pregunta debía contestar el Jurado afirmativamente.

El Sr. Doval protestó, afirmando que su opinión era tan respetable como la del señor fiscal, é insistió nuevamente en lo que había manifestado.

Entonces el presidente suspendió el juicio en la forma citada.

Parece que el Sr. Aguilera, que ayer formaba tribunal en la sección segunda, tenía hoy que desempeñar sus funciones en la sección tercera, a la que está asignado, y por eso, dicen, se suspendió el juicio, pues parece que no todos los magistrados han dado por terminadas las vacaciones.

#### Homicidio

En la sección primera se ha visto hoy la causa seguida contra Andrés Alonso, joven de diez y seis años, que mató de una pedrada a su vecino Demetrio Velilla, en el pueblo de Villarejo.

El Sr. Bravo y Goyena solicitó y obtuvo del Jurado un veredicto de inculpabilidad.

### EL CONGRESO SOCIALISTA DE MAGUNCIA

#### Contra la política de Alemania en China

Maguncia 19.—El Congreso socialista reunido en esta ciudad ha aprobado unánimemente una resolución preconizando la huelga sólo cuando las circunstancias sean favorables.

El diputado socialista Singer, pronunció un violentísimo discurso, que fué objeto de atronadores aplausos.

Anatemizó la política seguida por Alemania en el órden militar, y atacó duramente al gobierno por su conducta en los asuntos de China.—Fabra.

#### Se aprueba la proposición de Singer

Maguncia 19 (recibido el 19).—El Congreso socialista reunido en esta población ha adoptado unánimemente la proposición Singer, con varias enmiendas, condenando a la anexión por Inglaterra de las repúblicas sud-africanas.—Fabra.

### LA GUERRA EN EL SUR DE ÁFRICA

#### Krüger va a Holanda

Lisboa 19.—Los periódicos de esta capital dicen que Krüger ha aceptado el ofrecimiento de Holanda de trasladarse a Europa en un buque de guerra de aquella nación, que se encuentra actualmente en Lorenzo Marqués.

#### Protesta de los boers contra la alocucion de Roberts.

Amsterdam 19 (recibido el 19).—La comision de los boers en esta capital ha publicado una protesta contra la alocucion del general Roberts, y declarado que el presidente Krüger dejó el Transvaal en virtud de autorización del Consejo ejecutivo.

#### Malestar en Komati-Port

Londres 19 (recibido el 19).—Un despacho de Lorenzo Marqués da cuenta de estarse reuniendo actualmente en Komati-Port todos los hombres disponibles para ser enviados a la frontera.

Témese que las comunicaciones hayan sido destruidas, y en la capital de la colonia reina verdadero malestar.—Fabra.

### SAN SEBASTIAN

#### Firma de la Reina.—El Canal de Lozoya

San Sebastian 19 (1:16 t).—La Reina Regente ha firmado hoy los siguientes decretos:

Indultando de la pena de cadena perpetua que le impuso la Audiencia de Alhacete a Antonio Almansa.

Otros concediendo varios indultos de penas leves.

Otro aprobando el proyecto de obras de consolidación de minas del tercer depósito del Canal de Lozoya, la adquisición de una prensa para prueba de los tubos de dicho canal y presupuesto del personal y material para la ejecución.

#### El embajador de Italia.—El archiduque Carlos y el capitán Valtarusy en Palacio.—El presupuesto de Gobernacion.

San Sebastian 19 (1:40 t).—Hoy llegará a esta capital el embajador extraordinario de Italia. Le recibirá en la estación el introduccion de embajadores, conde de Pié de Concha. Mañana al medio día se verificará la recepción oficial, y acto seguido el almuerzo en Miramar, al que asistirán el embajador de Italia, conde de Collobiano, y el ministro de jornada, Sr. Dato.

El viernes marchará a Biarritz el embajador extraordinario.

Hoy almuerza en Palacio el capitán Valtarusy, polaco que acompaña al archiduque Carlos Eugenio.

El ministro Sr. Dato no tiene pendiente de resolución más expedientes que el de la Diputación provincial de Madrid y el de la colegiación médica. En el presupuesto de su departamento se aumentan las fuerzas de órden público en Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Zaragoza.—Fabra.

#### Sensible desgracia

Telegrafía el gobernador de Córdoba que se ha hundido una bóveda en construcción, matando a un niño de doce años é hiriendo a cuatro personas.

#### Trenes detenidos

En Abia (Almería) se encuentran detenidos los trenes por haber destruido el temporal parte de la vía.

#### Huelga de panaderos en Calais

París 19.—Los obreros de las panaderías de Calais han resuelto continuar la huelga, en vista de que los patronos no acceden al aumento de los salarios.

#### Doña Marina Espinosa de los Monteros

Esta tarde, á las cuatro, ha sido conducido al cementerio de San Justo el cadáver de la esposa de D. Vicente Castro, concurriendo al acto muchos amigos de la familia, á la que reiteramos nuestro pésame.

#### Abrujado de dos vapores

Londres 19.—En la bahía de Cardigan (País de Gales), ha ocurrido un terrible siniestro marítimo.

El vapor Gordon Carle, de Glasgow, abordó al vapor Steamern, de Hamburgo, yéndose inmediatamente a pique ambas embarcaciones.

El primero de dichos vapores tuvo 20 muertos, incluso el capitán del mismo.—Fabra.

#### La feria de Soria

Soria 19 (1:50 tarde).—Se ha inaugurado la feria de ganado con gran concurrencia de forasteros y compradores.

Se han hecho bastantes transacciones á precios elevados, en ganado vacuno, caballar y de cerda, que son los que más abundan.—Mencheta.

#### Horrorosa tormenta

Málaga 19 (3 tarde).—Comunican de Benamocorra que una espantosa tormenta que anoche descargó en dicho pueblo produjo el desbordamiento de un arroyo inmediato, arrastrando plantas y ganado.

Las pérdidas son considerables. Cayeron algunas chispas eléctricas, una de las cuales mató a dos niños de doce y trece años.—Mencheta.

#### Vapores-correos

Habana 19.—Procedente de Veracruz ha llegado á este puerto el trasatlántico español Ciudad de Cadix.

Vaiparais 19.—Ha llegado á este puerto el vapor Méjico, de la Compañía Trasatlántica, procedente de Coronel.

#### El juzgado en la Delegacion de Hacienda de Castellon

Castellon 19 (5:6 tarde).—Entre el personal de las dependencias de Hacienda de esta capital han producido gran disgusto los telefonemas expedidos á La Correspondencia, al Herald y á El Liberal, anunciando haberse personado el juzgado en esta Delegacion de Hacienda con motivo de la desaparicion de un expediente.

La noticia es completamente inexacta. La presencia del juzgado se debió á la precision de ampliar las diligencias en la causa seguida contra el agente de recaudacion de la zona Somatés.—Mencheta.

Ha regresado á Madrid el jefe del personal del ministerio de Hacienda, D. Earique Illana.

#### Los secretarios de Ayuntamiento

La Gaceta publica hoy una órden de la direccion general de Administracion local disponiendo que, por los interesados en la confeccion del reglamento orgánico del cuerpo de Secretarios de Ayuntamientos, se remitan en plazo breve á la Junta nombrada al efecto los trabajos, notas y observaciones que estimen convenientes.

#### Español fallecido

El cónsul de España en Santiago de Cuba participa el fallecimiento en el hospital civil de aquella ciudad del súbdito español José González, natural de la Coruña, casado, de treinta y ocho años de edad, mariner del vapor Maria Herrera.

El director del citado hospital ha entregado 24 monedas de 25 pesetas, oro español, una moneda isabelina de cuatro pesetas, una de cinco pesetas y otra de una, plata española, y 72 centavos, moneda americana.

Estas cantidades están depositadas en el consulado á disposicion de los herederos del difunto.

#### El Sr. Ruano

Habiendo regresado de su visita á la Exposicion de París, ha vuelto á hacerse cargo de la secretaría del Ayuntamiento de esta corte, D. Francisco Ruano.

#### Los campos de demostracion

El ministro de Agricultura ha aprobado los proyectos de instalacion de los campos de demostracion de las provincias de Pontevedra, Toledo y Jaen, presentados por los ingenieros agrónomos de dichas provincias.

A la mayor brevedad comenzarán á funcionar los indicados establecimientos agrícolas, que tantos beneficios y enseñanzas han de reportar á los labradores.

#### Fin de una huelga

Barcelona 19 (4:25 t).—El jefe de la Guardia civil ha comunicado á las autoridades militares que mañana entrarán en los talleres los huelguistas cerrajeros.

Los caldereros seguirán en la misma actitud.—Mencheta.

#### Peregrinacion á Roma

Barcelona 19 (5 t).—Mañana saldrán para Roma 66 peregrinos de esta diócesis, presididos por el magistrat y D. Alberto Boix.—Mencheta.

#### Gasset, hijo adoptivo de Torrelaguna

Esta tarde, una comision del Ayuntamiento de Torrelaguna ha visitado al ministro de Obras públicas para entregarle copia del acta de aquel municipio declarándole hijo adoptivo de dicho pueblo.

#### El pantano de Navarredonda

Se encuentra en Madrid una comision de propietarios y labradores de los pueblos interesados en la construccion del pantano de Navarredonda, con objeto de invitar al ministro de Agricultura á la inauguracion de las obras del mismo.

Tambien ha pedido audiencia al presidente del Consejo para entregarle una solicitud pidiendo que á dicho pantano se le dé el nombre de Gasset.

#### Los ingenieros de Ultramar

El señor ministro de Obras públicas ha pasado una real órden al de Estado, solicitando se dirija este último al cónsul general de España en Cuba, pidiéndole un estado de los ingenieros de Caminos, Montes, Minas y Agrónomos que se hayan inscrito en el registro de súbditos españoles en nuestra antigua colonia, á fin de que los que no lo estén sean dados de baja en sus respectivos escalafones.

### Balance del día

En los presupuestos del ministerio de la Gobernacion se restablecen, con carácter permanente, varias estaciones telegráficas que se declararon limitadas en los que ahora rigen.

Segun La Epoca, el subsecretario de Gobernacion, Sr. Hernandez, cree que el ministro mantendrá el aumento por ser indispensable, pues hay necesidad de recomponer las líneas telegráficas, que están en muy mal estado y dejan de funcionar en el momento que descarga una tormenta.

Además, en los últimos meses se han aumentado las ambulancias de correo, y ahora ha habido necesidad de destinar varios empleados al servicio de la correspondencia internacional entre Irún y Fuentes de Oñero.

Harian falta tres ó cuatro millones de pesetas para la recomposicion completa de las líneas telegráficas y el perfeccionamiento de los servicios; pero como eso no es posible, teniendo en cuenta las necesidades del Presupuesto general del Estado, se destinará, segun se cree, una cantidad que no excederá mucho de un millón de pesetas para material telegráfico y aumento del personal en los servicios citados anteriormente.

Terminado ya el presupuesto de Guerra, el general Azcárraga se ocupa actualmente en la confeccion de los créditos extraordinarios con destino á fortificaciones y á material de artillería.

Publicado ya en la Gaceta, el decreto levantando la suspension de garantías en

Madrid, es probable que los republicanos de la concentracion publiquen el Manifiesto que se proponian dar á conocer al suspenderse las garantías.

Afirma la prensa ministerial que, ni oficialmente ni por medio indirecto, sabe el Gobierno que se haya solicitado desde Cataluña la ayuda del Poder central para que se consigne ninguna cantidad con que atender á los obreros sin trabajo.

Segun El Liberal, preguntado anoche el Sr. Silvela sobre la exactitud de las declaraciones que ha publicado El Español, no las desmintió.

El Sr. Silvela no ha asistido hoy á su despacho del ministerio de Marina.

Su secretario particular, el señor conde de Sepúlveda, ha manifestado á los periodistas que no ocurría ninguna novedad, y que durante toda la tarde permanecería el Sr. Silvela en su domicilio.

Entre las novedades que presentará el Sr. Gasset en el presupuesto de Obras públicas, se dice que figurará la supresion de las direcciones generales de Agricultura y Obras públicas, y la creacion de una subsecretaría.

Añádese que de prosperar esta reforma, será el Sr. Alzola el primer subsecretario de dicho ministerio.

En el ministerio de la Guerra ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el general Azcárraga el ministro de Hacienda.

La entrevista ha tenido por objeto el exámen del proyecto de presupuesto que prepara el ministro de la Guerra para presentarlo en la próxima reunion de las Cortes.

### LA BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 19 SEPTIEMBRE 1900 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios

	Día 18	Día 19	Diferen.ª
<b>4 0/0 interior</b>			
Serie F de 50.000 p.	73 10	73 40	+ 0 30
E 25.000 . . . . .	73 05	73 35	+ 0 30
D 12.500 . . . . .	73 15	73 40	+ 0 25
C 5.000 . . . . .	73 15	73 40	+ 0 25
B 2.500 . . . . .		73 30	
A 500 . . . . .	73 25	73 40	+ 0 15
G y H 100 y 200 . . . . .	72 90	73 25	+ 0 35
En diferentes series	73 25	73 35	+ 0 10
Fin mes . . . . .	73 25	73 55	+ 0 30
Fin próximo . . . . .			
<b>4 0/0 exterior</b>			
Serie F de 24.000 p.	79 95	80 10	+ 0 15
E 12.000 . . . . .		80 00	
D 6.000 . . . . .			
C 4.000 . . . . .			
B 2.000 . . . . .			
A 1.000 . . . . .	80 10		
G y H 100 y 200 . . . . .			
En diferentes series	79 90	80 00	+ 0 10
Paridas de 50.000. Id. de 100.000 . . . . .			
Fin mes . . . . .			
Fin próximo . . . . .			
<b>4 0/0 amortizab.</b>			
Serie E de 25.000 p.	82 00	82 90	
D 12.500 . . . . .			
C 5.000 . . . . .	82 00	82 10	+ 0 10
B 2.500 . . . . .	82 00	82 00	
A 500 . . . . .		82 00	
En diferentes series	82 10	82 05	- 0 05
Fin mes . . . . .			
Fin próximo . . . . .			
<b>Tercero</b>			
Ob. 5 0/0 s/ Aduan. Id. hasta 10.000 pts.			
<b>Ultramar</b>			
Billetes Cuba 1886. Id. hasta 10.000 pts.	87 20	87 55	+ 0 35
Billetes Cuba 1890. Id. hasta 10.000 pts.	87 20	87 55	+ 0 35
Ob. Filipinas 6 0/0. Id. hasta 10.000 pts.	72 90	73 00	+ 0 10
Ob. Filipinas 6 0/0. Id. hasta 10.000 pts.	72 95	73 00	+ 0 05
Ob. Filipinas 6 0/0. Id. hasta 10.000 pts.	92 50		
Ob. Filipinas 6 0/0. Id. hasta 10.000 pts.	92 35	92 35	
<b>Ayuntamiento</b>			
Ob. Municipales del Ayuntamiento de Madrid de 250 pts. . . . .			
de interés . . . . .			
Id. porresultas, 4 0/0 de 500 pts. 1 á 47.200 Id. para pago expropiaciones en el interior, 5 0/0, 500 pts.			
<b>Bancos y Socied.</b>			
Acciones B. España	510 00	510 00	
Id. B. Hipotecario . . . . .		171 00	
Cédulas id. 5 0/0 . . . . .			
Cédulas id. 4 0/0 . . . . .	101 80		
Oblig. id. 5 0/0 . . . . .			
Banco Español . . . . .	206 00	208 00	
Ac. C. de Tabacos. (10 50 410 00)			- 0 50
Soc. Kleck. Chambe.			
<b>Cambios sobre el extranjero</b>			
<b>PARIS</b>			
A la vista, 29'70 por 100 beneficio papel			
A 8 dias vista, idem, 00'00.			
<b>LONDRES</b>			
A la vista, libra esterlina, 32'57 pts.			
A 8 dias vista, idem, 00'00.			
A 60 dias vista, idem, 00'00.			
A 90 dias fecha, idem, 00'00.			
<b>Despues de los Boles</b>			
Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 73'50.—Barcelona, fin mes, 73'55.—París, 4 por 100 exterior, 72'70.			
<b>Bolsa de Barcelona</b>			
Barcelona 19 (4:20 tarde).			
Interior, 4 por 100, 73'53.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable, 4 por 100, 81'75.—Nuevo empréstito, 32'75.—Cubas 1886, 87'25.—Cubas 1890, 72'87.—Ob. Filipinas, 00'00.—Nortes, 55'12.—Colonial, 000'00.—Francia, 81'20.—Orensé, 23'60.—Arns.			
<b>De la Agencia Fabra</b>			
París 19.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior España, 72'80 y 72'90.			

### Banco Hipotecario de España

El día 1.º de Octubre próximo vence el cupon semestral de las Cédulas hipotecarias de este establecimiento al 5 y 4 por 100 de interés anual, y desde el expresado día se satisfará su importe con deducción de los impuestos establecidos por el Tesoro.

INSTITUTO DE DERECHO Y CIENCIAS SOCIALES
Libertad, 15, 2.º dcha. Horas 3 á 5 tarde
Preparación completa en las Facultades de Derecho y Ciencias sociales y sus aplicaciones.

Industria importante privilegiada
y de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general. Con un capital de 100 á 150 pts. manejadas por el mismo y con solo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias.

SOLUCIÓN PAUTAUBERGE
al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado
El Remedio las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaz las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS.



Antes y desde los tiempos de Sansón una abundante cabellera ha sido el símbolo de la fuerza del hombre y de la hermosura de la mujer.

El Vigor del Cabello del Dr. AYER.

PREPARADO POR Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS Y FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO
Fabricación de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN

SANDOW'S
Es el aparato más sencillo y completo de gimnástica doméstica que se conoce hasta el día. E. Molina. Colón, 44, Irún.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA Y DE MEJICO
SERVICIO DEL NORTE.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra.

LINEA DE BUENOS AIRES
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 7 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DEL BRASIL-PACIFICO
Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes, hacia las escalas de Penzance, Pasaje, Bilbao, Coruña, Villagarcía de Azaña, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello y la Guayra.

LINEA DE FERNANDO POO
Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 27 de Diciembre de 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses, para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Matanzas y otros puntos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

FABRICA DE ABONOS ANIMALES Y ARTIFICIALES
Recomendamos á los señores agricultores los abonos de nuestra producción por resultar los mejores y de mas seguros resultados para toda clase de cultivos.

REPRESENTACION EN MADRID G. PEREZ Y COMPAÑIA
RUIZ, 26, PRAL
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estomago, las Convalecencias.

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIICAS EN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ
Farmacéutico premiado de Valencia
Corrige inmediatamente Inapetencia, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, irregularidades del ménstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Ala gran legión de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regula todos los nervios de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar «cambios», hipocoría, todo dolor, neuralgias, insomnio, vértigos, mareos, desvanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del oído y de la vista, asma nervioso, palpitaciones nerviosas, dolor que procede ó acompaña á las reglas, historismo, parálisis, torpeza, etc.

SEVERIN SENATOR
Berlín S. W. 12 Wilhelmstrasse 128 (Alemania)
Fabrica de electricidad. Construcción, suministro é instalación de máquinas para alumbrado, transmisión de fuerza eléctrica, aparatos de telefonía y telegrafía, aparatos de telegrafía sin hilos, etc.

Ibarra y Compañía SEVILLA
Linea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios
DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella

ALAMBRES Y CORDONES ELÉCTRICOS con aislamientos, artículos de caucho, guantes, etc. Perelli y C.
Milán. Domicilio social y fabrica en Milán, con sucursal para la construcción de cables submarinos en Spezia.

COMPANIA COLONIAL
Proveedora efectiva de la Real Casa CHOCOLATES Y CAFES THES EXTRASUPERIORES
Bombones de crema y Pastelino

VENTILADORES MECÁNICOS
de presiones altas, bajas y medianas. Catalogo franco. Delaroché Aine, 22, rue Bertrand, 22, Paris.

Los Tiroleses
EMPRESA, ANUNCIADORA
Rápidas propagandas, ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS

PERFUMERÍA ORIZA
L. LEGRAND, de PARÍS
11, Place de la Madeleine (antes 207, Rue Saint-Honoré) Paris.
PRODUCTOS ESPECIALES RECOMENDADOS
ORIZALINE tintura instantánea
ESS-ORIZA, todos olores.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadaz del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas.
PAPAÍNA TROUETTE
(Pepsine Vegetal)
PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estomago, las Convalecencias.

La Zarpaparrilla del Dr. Ayer.
Purifíquese la sangre con la Zarpaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, foroncos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico.

CURACION ALIVIO de los males crónicos del pecho, de los catarros, tos, bronquitis, asma y tisis
Propiedad de tratamiento del doctor Audet.—Las píldoras antisepticas siguen siendo el único agente terapéutico verdaderamente racional, científico y eficaz para curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos de las vías respiratorias.

The Equitable Life Assurance Society of the United States. (La Equitativa)
Las principales cifras de sus dos últimos Balances comparadas.
1898
\$ 258,369,298 Activo
\$ 57,310,489 Sobrante

LA ROSARIO El Rey del Tocador
Gran Fabrica de JABONES comunes y finos perfumados
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumaria.

Tiror del Abad de Ghelme
Fabricado con aguardiente de Cañal es el mejor y más digestivo de las licuuras de mesa.
Pídase en las mejores casas de ultramarinos, vinos y licuoras.

